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Мода на горные лыжи стала нелегким
испытанием для политиков и бизнесменов
Везет же нам, что у каждого из первых лиц государства свои спортивные пристрастия. От них и нам, народу,
перепадает то одно увлечение, то другое. Постепенно всесторонне развиваемся. Универсальным был только
«лучший друг физкультурников» Иосиф Виссарионович, все виды спорта любил одинаково, по-отечески. И все
были готовы к труду, обороне и четко знали границу между нашим спортом и их буржуазным лжеспортом –
граница была государственная.

Никита Сергеевич, тот больше по другой части, изящным искусствам покровительствовал. Но уже Леонид
Ильич полюбил хоккей, каковой и стал при нем практически государственным видом спорта и прекрасно
развивался, ко всеобщему удовольствию. Михаил Сергеевич, правда, опять в универсализм ударился, только
как-то странно – здоровый образ жизни, борьба с пьянством... К спорту это отношения не имеет. Народ даже
растерялся на какое-то время. Но пришел Борис Николаевич и стал приучать россиян к мужественному
британскому теннису. Тут-то и проявилась совершенно новая тенденция в массовом российском спорте.

Чем на татами – лучше уж на лыжи

Раньше Леонид Ильич если сам в хоккей не играл, только болел за наших, так и от секретарей обкомов не
требовалось с клюшкой на лед выходить – сиди себе на спецтрибуне и аплодируй негромко, не теряя
достоинства. Борис же Николаевич сам стал с ракеткой в руках гоняться за мячиком. И губернаторам
пришлось подтянуть животы и выйти на корт. Но теннис был забавой довольно безобидной и безопасной.
Владимир Владимирович предложил на выбор два своих любимых вида спорта, и оба серьезные. На татами
что-то немногие из начальников бросились – совсем уж жутковато. Горные лыжи показались более
заманчивыми. Правда и здесь без риска не обходится. Несколько дней назад сообщалось о том, что
губернатор Эвенкийского автономного округа Борис Золотарев, находясь в отпуске и катаясь на горных лыжах,
получил травму плечевого сустава, был госпитализирован и нуждался в операции. Не случайно же лишь очень
немногие из регионального начальства лично подались в слаломисты.

Довольно уверенно владеет горными лыжами красноярский губернатор Александр Хлопонин. Правда,
предпочитает кататься на элитном французском горнолыжном курорте Куршавель. Там он вместе с
Владимиром Потаниным недавно проводил рождественско-новогодний отпуск. Катаются и заместители
Хлопонина, можно составить целую горнолыжную команду краевой администрации. А президент краевой
горнолыжной федерации – депутат Законодательного собрания, председатель постоянной комиссии по
законности и правопорядку Юрий Абакумов.

Учится владеть горными лыжами, стараясь не отстать от моды, президент Удмуртской Республики Александр
Волков. Занимаются этим спортом премьер республиканского правительства Юрий Питкевич и вице-премьер
Валерий Богатырев, депутат Госсовета УР, руководитель фракции «Единая Россия» Даниил Белоголовкин.

В правительстве Ленинградской области страстным горнолыжником считается вице-губернатор Владимир
Кириллов. Он возглавляет региональный предвыборный штаб Владимира Путина. Активный поклонник
горнолыжного спорта и вице-губернатор Евгений Петелин.

В Свердловской области ассоциацию горнолыжников возглавляет министр здравоохранения Михаил Скляр.

В Саратове – начальник областного Управления исполнения наказаний Валерий Козлов. Но горные лыжи для
него – не новомодное увлечение, он руководит ассоциацией уже много лет. А среди саратовской политической
и деловой элиты горнолыжников не замечено.

Каждому региону – по Куршавелю

Но ведь региональным руководителям и предпринимателям, чтобы следовать за спортивно-политической
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модой, вовсе не обязательно лично скатываться по горе крутой. Они могут сделать гораздо больше.

На Байкальской горнолыжной базе в Иркутской области побывал Владимир Путин со своим семейством – на
недельном отдыхе. Особой президентской трассы не было, с некоторыми счастливчиками президент даже
сфотографировался, но отдыхающих было заметно меньше, чем обычно. Просто многих желающих заранее
предупредили, что курорт всех принять не сможет. После визита Владимира Путина в Байкальске состоялся
целый ряд горнолыжных соревнований всероссийского уровня. А местные бизнесмены при поддержке властей
задумали реализовать еще один горнолыжный проект – недалеко от поселка Листвянка в 70 км от Иркутска.
От одной из австрийских фирм был получен кредит и начато строительство.

Депутат Госсовета Удмуртии предприниматель Валерий Бузилов недавно заявил, что его предприятие, как
только завершит строительство в Ижевске, начнет строить горнолыжный курорт в районе природного парка
«Нечкинский». Уже ведутся переговоры с иностранными фирмами о поставке подъемников и другого
оборудования.

Недавно новая горнолыжная трасса открылась в Кстовском районе Нижегородской области. Оборудование
для лыжной базы было изготовлено на одном из нижегородских заводов. Как считают специалисты
облспорткомитета, это уже второй полноценный горнолыжный комплекс в области. Первый открыт два года
назад в Богородском районе и насчитывает сегодня уже 20 трасс длиной от 200 м до 1 км.

Новый горнолыжный центр, принадлежащий Магнитогорскому металлургическому комбинату, действует в
Башкирии, в курортной зоне озера Банное. Там есть четыре трассы разной сложности, работает первый в
России скоростной подъемник с подвесными кабинками, где лыжники защищены от холодного ветра.

Об открытии первой очереди горнолыжного спортивного оздоровительного комплекса в Татарстане «НГ» уже
сообщала (приложение «НГ-регионы» от 19.01.04). Комплекс, расположенный в 35 км от Казани, соответствует
международным стандартам. Имеется 9 трасс различной сложности от 800 до 1,8 тыс. м с перепадом высот от
160 до 190 м, три кресельных четырехместных подъемника, прокат лыж и сноубордов. Есть даже система
искусственного снегообразования.

Банкет на горном склоне

Разумеется, горнолыжные курорты, базы, трассы в России существовали и до возникновения политической
моды на этот вид спорта. Судя по тому, что уже больше года назад в известной французской серии
путеводителей «Ле пти фюте» впервые вышло издание «Русские горки. Склоны и трассы», горнолыжные
комплексы нашей страны достойны серьезного внимания. Вопрос в том, сколько их и какого они качества.

Вокруг Санкт-Петербурга, в Ленинградской области, есть 18 центров для занятия горнолыжным спортом.
Девять из них оборудованы как зимние курорты с необходимой инфраструктурой и набором услуг. Самый
известный и популярный находится в поселке Карабицыно Приозерского района. Собственно, Карабицыно
состоит из трех курортов: Красное озеро, Снежный и Золотая долина. В каждом есть коттеджные городки с
ресторанами, барами, саунами и прочими развлечениями. Привлекателен этот курорт самым большим в
области спуском – 1,1 км. Один подъем на кресельном подъемнике в будние дни обходится взрослому в 180
руб., в выходные – в 220. Прокат лыж или сноуборда – 200 руб. в час. Услуги инструктора обойдутся в 500 руб.
в час. Спуски разделены на красный (для детей и начинающих), синий для «середняка» и черный – самый
сложный спуск для опытных спортсменов.

Кроме трех карабицынских курортов в пригороде и области действуют еще шесть. Все они оснащены
надежным оборудованием словацкого и австрийского производства: подъемниками, снегоуплотнительными
машинами, снежными пушками. По вечерам трассы хорошо освещаются. Для богатых петербуржцев стало
модным отправляться большими компаниями на горнолыжные курорты для празднования дней рождения,
юбилеев и других торжеств.

Уже упомянутая горнолыжная база «У озера», что вблизи города Байкальска Иркутской области, может
ежедневно принимать до тысячи любителей и спортсменов. Туда едут не только жители области, немало
гостей и из других регионов. Здесь много снега, крутые склоны, сравнительно тепло по сибирским меркам. На
горе Соболиная имеются пять буксировочно-канатных дорог, подъемники. Здесь находится место и для
профессионалов, и для новичков, как взрослых, так и детей. К услугам отдыхающих профилакторий и
гостиница, пять баров. Но, прежде чем отправиться в Байкальский, следует оценить свои финансовые
возможности. За прокат лыж нужно выложить 500 руб. Стоимость услуг подъемника в будние дни – 300 руб., а
в выходные – 550. Около 1000 руб. нужно добавить за проживание в профилактории или гостинице, причем в



профилактории условия лучше. Впрочем, за 200 руб. в сутки практически любой байкальчанин готов
предоставить комнату.

Несколько горнолыжных трасс есть в Свердловской области. В основном с перепадом высот от 78 до 140 м и
соответственно длиной трассы от 300 до 600 м. Но есть и покруче: Качканарская, Ежовая, Белая горы перепад
имеют около 250 м и длину трассы от 800 до 1,5 км. Ежовая прошла международную паспортизацию на два
вида: слалом-гигант и специальный слалом. Уровень пансионата на Ежовой – бизнес-класс. Работают 6
бугельных подъемников и 1 парно-кресельный. Цены на услуги на разных базах – от 300 до 1200 руб. в день.
Сутки проживания на базе с питанием обойдутся от 500 до 3500 руб. В области есть еще и детская трасса под
Нижним Тагилом.

На горнолыжный курорт европейского уровня, который работает в Республике Хакасия в 25 км от города
Саяногорска на горе Гладенькая, съезжаются любители горнолыжного катания со всей Сибири и даже со всей
страны – как профессионалы, так и начинающие. Бывал там и Владимир Путин. Кататься там можно с ноября
по конец апреля. Длина трассы чуть более 3 тыс. м, перепад высот 830 м, отметка старта 1700 м. Мощный
канатно-кресельный подъемник рассчитан на 800 человек в час. Развитый сервис – от простеньких
деревянных домиков до люксовых гостиничных номеров. Комплекс принадлежит хозяину компании «Русский
алюминий» Олегу Дерипаске. Несколько лет подряд он, как владелец, закрывал его для прочих посетителей
на период рождественских каникул и на безлюдной горе Гладенькой катался сам со своими близкими
друзьями. Но советники-соратники убедили его, что этого делать не стоит в силу финансовых и прочих
соображений. И уже в прошлом году в рождественские каникулы гора Гладенькая была открыта для массового
посетителя.

Миражи в заснеженных горах

Специалисты уверяют, что вкладывать средства в строительство горнолыжных курортов – дело гораздо более
выгодное, чем строить отели на морском берегу. Но прежде чем получать доходы, нужно огромные деньги
вложить.

В Карелии возник план создания спортивной горнолыжной базы в районе деревни Ялгуба на берегу Онежского
озера в 30 км от Петрозаводска. Там тренировались прежде местные горнолыжники и с советских времен
сохранился спуск общей длиной до 480 м, с уклоном в 34 градуса и перепадом высот до 100 м, стоит даже
ржавеющий допотопный подъемник. По оценкам председателя Госкомитета Карелии по спорту, физической
культуре и туризму Евгения Коткина, для создания здесь современной базы требуется около 5 млн. долл.
инвестиций. Но серьезного инвестора пока не нашлось.

В Саратовской области в 2001 году появилась идея строительства горнолыжного комплекса в деревне
Тепловка Новобурасского района, в 50 км от Саратова. По замыслу местных властей, комплекс должен был
стать центром олимпийской подготовки. Начаться строительство должно было в 2002 году, продолжаться 3
года. Курировать его взялся тогда еще советник президента Леонид Тягачев. Была в проекте гостиница на 100
мест, автостоянка, три трассы, подъемник, а также теннисный корт, бассейн, оздоровительный центр и т.п.
Планировалась ежегодная прибыль в 18,4 млн. руб. Но сначала требовались инвестиции в сумме 100 млн.
руб. К реализации идеи пока так и не приступили. В областном бюджете на 2002 год средства на
строительство не были предусмотрены. В следующем году все бюджетные средства были направлены на
строительство и реконструкцию спортсооружений для Первой летней олимпиады школьников (прошедшей в
сентябре 2003 года). На 2004 год область готова выделить на спортсооружения около 200 млн. Сколько из них
достанется Тепловке (если вообще что-то достанется), пока неизвестно. В областном спортивном комитете
сожалеют о невозможности получить деньги на Тепловку из федерального бюджета. В списке из 11 объектов,
строительство и реконструкцию которых федеральная казна планирует финансировать в 2004 году Тепловка
не значится.

За 15 лет до «русского Давоса»

Масштабные инвестиции требуются не только для строительства новых горнолыжных комплексов. С этой
проблемой столкнулся и один из самых популярных на протяжении нескольких десятилетий в России лыжный
курорт Домбай.

Расположенный на высоте 1650 м у подножия Главного Кавказского хребта, он включает в себя 20 км трасс,
маятниковую канатную дорогу, 4 кресельных и 7 бугельных подъемников протяженностью от 600 до 1800 м
каждый. Есть в Домбае и такая услуга: опытных лыжников вертолетом доставят на любую из 10 трасс на
склонах Главного Кавказского хребта.



По ценам Домбай доступен для широкой публики. Проживание в гостинице «Горные Вершины» в самом
центре поселка Домбай обойдется от 500 до 1400 руб. в сутки. В гостинице «Солнечная Долина» – от 800 до
1500 руб. В современной мини-гостинице «Снежинка», рассчитанной на 64 места, 2-местный однокомнатный
номер стоит 31 у.е. за человека (в новогодние праздники – 285 у.е.), 2-местный двухкомнатный – 37 у.е., 2-
местный люкс с камином – 50 у.е.

Но специалисты считают сегодня одним из главных недостатков Домбая недостаточный уровень комфорта и
сервиса. В последнее десятилетие местные предприниматели, скупившие участки земли и здания,
«развивали» курорт в меру своих финансовых возможностей и вкуса. О современном уровне сервиса и даже
санитарных норм зачастую говорить просто не приходилось. Сейчас положение постепенно исправляется, но
до мирового или европейского уровня далеко. В Кабардино-Балкарской Республике, на территории которой
находится курорт, пришли к выводу, что только продуманный генеральный план развития курорта,
строительства туристических комплексов в рамках единой программы может привлечь серьезных инвесторов.

Но в тех же краях, на Кавказе, есть курорты, которые если и ощущают недостаток инвестиций, то совсем на
другом уровне – «у кого суп жидковат, а у кого жемчуг мелковат».

Сравнительно недалеко от Домбая, но уже на сочинской территории, находится, пожалуй, самый известный
российский горнолыжный курорт Красная Поляна (он же, видимо, и самый дорогой). Здесь построены четырех-
пятизвездочные отели, трассы оснащаются современным оборудованием. В Красной Поляне бывал и катался
Владимир Путин. Специалисты считают, что лет через пятнадцать Красная Поляна может достичь мирового
уровня и даже принимать зимние Олимпиады. Для этого надо создать современную транспортную систему,
объединяющую воздушный, автомобильный и железнодорожный транспорт, построить достаточное
количество комфортабельных отелей – не говоря уж о самих трассах и их оборудовании. Но это произойдет в
том случае, если в развитие курорта вложить ни много ни мало 1,5 млрд. долл. В западной прессе этот проект
был оценен как «русский Давос», сообщалось, что деньги в строительство вкладывает Владимир Потанин.

Но, видимо, еще более современным и совершенно элитным будет горнолыжный курорт Лунная Поляна,
который начали сооружать неподалеку от другого района Большого Сочи – Дагомыса. Никто посторонний не
побеспокоит отдыхающих там высоких гостей, потому что попасть в Лунную Поляну можно только вертолетом
– 20 минут лЈта от президентской резиденции «Бочаров ручей».

***

Строительство горнолыжных курортов и баз, как уже сказано, – дело дорогое. Но охота пуще бюджетных
проблем. И уж если региональное начальство решило вписаться в спортивно-политическую генеральную
линию, то остановить его могут лишь обстоятельства непредвиденные и чрезвычайные. Глава администрации
Усть-Ордынского Бурятского автономного округа Валерий Малеев объявил, что автономия построит свою
горнолыжную базу под Капсалом. Высота горок здесь детская, разве что для начинающих, но проблема даже
не в этом. Амбициозному проекту главы маленького степного субъекта РФ, похоже, не суждено сбыться:
выяснилось, что Капсальская гора – святое для бурят место, и население восстало против строительства на
ней развлекательного комплекса – хотя бы и полезного для здоровья, пусть даже и такого модного.
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